

Fecha: 15-02-2026  
 Medio: El Mercurio  
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo A  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Arrestos, vigilancia y hostigamiento: se eleva represión en Cuba en plena tensión con EE.UU.

Pág.: 4  
 Cm2: 739,4  
 VPE: \$ 9.713.099

Tiraje: 126.654  
 Lectoría: 320.543  
 Favorabilidad:  No Definida

Distintas organizaciones de DD.HH. advierten de un endurecimiento del control estatal desde enero

# Arrestos, vigilancia y hostigamiento: se eleva represión en Cuba en plena tensión con EE.UU.

Las medidas tendrían como objetivo evitar que se desaten protestas sociales en la isla, señalan los analistas.

EVA LUNA GATICA

Sometida a una crisis energética sin precedentes, a la caída de su economía, al deterioro de los servicios básicos, a la escasez de alimentos y medicamentos, y, ahora, a una redoblada presión tras el bloqueo petrolero del Presidente estadounidense Donald Trump, Cuba ha desplegado su maquinaria de represión contra los opositores. Según diferentes organizaciones de derechos humanos, desde el mes pasado se han registrado decenas de detenciones contra disidentes y periodistas, al mismo tiempo que se incrementó la vigilancia contra la población y el hostigamiento a familiares de presos detenidos, una serie de acciones que, según analistas, buscan evitar un estallido de protestas a medida que se agrava la crisis.

"El problema fundamental de Cuba es que no tiene economía", dijo ayer el secretario de Estado de EE.UU., Marco Rubio, en una entrevista con Bloomberg, en la que acusó a sus gobernantes de priorizar el control político sobre el bienestar de la población, al sostener que "prefieren estar a cargo de un país moribundo antes que permitirle prosperar", dijo, doblando la presión sobre La Habana.

Mientras aumentan las alertas sobre la represión, emitidas por ONG como Amnistía Internacional (AI), Human Rights Watch (HRW) y el Observatorio Cubano de Derechos Humanos (OCDH), entre otros. La primera advirtió esta semana de una "escalada de detenciones arbitrarias", y expresó su preocupación por el "alarmante estado de salud" de algunos presos políticos en la isla, y por el "acoso contra familiares de presos de conciencia".

Para ilustrar la situación, AI consignó algunas detenciones de activistas y disidentes ocurridas en enero, como el caso del arresto del líder católico cubano Dagoberto Valdés Hernández, director del Centro de Estudios Convivencia, y Yoandy Izquierdo, integrante de la misma organización. Además, a finales de enero, distintas ONG denunciaron una serie de operativos policiales para impedir que 10 opositores y periodistas



THE ASSOCIATED PRESS

ONG denuncian un aumento de la vigilancia en las calles de Cuba. A enero, la ONG Prisoners Defenders registró un récord de 1207 presos políticos.

## Apagones en la isla

Cuba tuvo apagones ayer durante toda la jornada, los cuales dejaron sin corriente al 56% del país en la tarde-noche cuando aumenta el consumo, informó la empresa estatal Unión Eléctrica de Cuba (UNE).

Cuba atraviesa una grave crisis energética desde mediados de 2024, que se ha complicado desde el mes pasado tras el asedio petrolero de EE.UU. y el corte de los envíos de crudo venezolano a raíz de la caída del Presidente Nicolás Maduro.

El obsoleto estado de las centrales térmicas, con años acumulados de explotación, y la falta de divisas del gobierno para adquirir combustible están además entre las causas de la crisis. Actualmente, seis de las 16 unidades de producción termoeléctrica operativas están fuera de servicio, entre ellas dos de las tres mayores.

independientes asistieran a un encuentro con el representante de EE.UU. en la isla, Mike Hammer.

En total, según el OCDH, en enero se detectaron "al menos 390 acciones represivas" contra la población, entre ellas, "42 detenciones arbitrarias y 348 abusos del gobierno", como el sitio policial de viviendas de activistas y las amenazas lanzadas en su contra, señalaron en un informe publicado esta semana.

"La situación se ha rerudecido a partir de la paranoia que se

ha instalado en las élites del régimen cubano por lo sucedido en Venezuela, tanto por la extracción de Nicolás Maduro como por la pérdida de su principal mecenas y aliado, que era el régimen chavista encabezado por Maduro hasta ese momento", dice a "El Mercurio" Yaxys Cires, director de estrategias del OCDH, quien agrega que lo ocurrido en Venezuela demuestra a La Habana que la "administración norteamericana va en serio" con sus amenazas de que Cuba

tiene "los días contados".

## Aumento en las cifras de detenidos

La represión contra la disidencia, además, se extendió en los últimos días a la prensa. La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), la Embajada de Estados Unidos en La Habana y otras organizaciones denunciaron la detención, el viernes pasado en la provincia de Holguín, noreste de Cuba, de Ernesto Ricardo Medina y Kamil Zayas Pérez, integrantes del proyecto audiovisual independiente El4tico, quién cuenta con miles de seguidores en redes sociales y desde donde analizaban la realidad cubana.

La SIP afirmó en un comunicado que las detenciones constituyen "una nueva violación del derecho humano a la libertad de expresión", y reclamó la "liberación inmediata y el cese de la persecución contra quienes ejercen pacíficamente su derecho a informar, opinar y promover el pensamiento crítico en la isla".

La represión de las autoridades cubanas contra la disidencia, no obstante, no es un fenómeno nuevo en Cuba, apuntan los expertos. Un informe publicado la semana pasada por HRW, que aborda los hechos ocurridos en 2025 en la isla, muestra que las autoridades durante ese período "detuvieron arbitrariamente, acosaron e intimidaron a críticos, activistas independientes, periodistas y opositores políticos", muchos de los cuales, plantea, "han sido recluidos en régimen de incomunicación y algunos denuncian malos tratos". Al mismo tiempo, HRW citó un informe de la ONG Prisoners Defenders, que a octubre del año pasado cifraba en 700 los presos políticos.

La cifra, no obstante, aumentó este año. Según el último informe de la misma ONG, el régimen cubano cerró enero con un récord de 1.207 presos políticos, impulsado por el encarcelamiento de 18 personas solo en el primer mes del año. Aunque La Habana niega la existencia de presos políticos y acusa a los opositores de ser

**“**El problema de Cuba es que no tiene economía, y las personas que están a cargo (...) no saben cómo mejorar la vida cotidiana de su pueblo sin renunciar al poder sobre los sectores que controlan”.

MARCO RUBIO,  
SECRETARIO DE ESTADO DE EE.UU.

"mercenarios" de EE.UU.

**"Mantener el poder a toda costa"**

El aumento en la represión se debe, según los expertos, a la presión que ha enfrentado el régimen de parte del gobierno de Trump, que puso fin a los envíos de petróleo venezolano a Cuba y ordenó sancionar a quienes abastecen de combustible a la isla, lo que ha complicado aún más la situación económica del país.

"No es sorprendente que, ante las crecientes amenazas y las acciones agresivas de la administración Trump, el régimen cubano se haya vuelto más represivo (...). El objetivo es mantener el poder a toda costa y eliminar cualquier desafío potencial", señala Michael Shifter, expresidente de Diálogo Interamericano. "El régimen busca ejercer control total e impedir cualquier protesta contra su permanencia en el poder. El impacto en la población cubana es devastador y trágico. Millones de cubanos han abandonado su país en los últimos años, y el exilio solo se acelerará", agrega.

Concuerda Sebastián Arcos, director del Instituto de Investigaciones Cubanas de la Universidad Internacional de Florida. "El primer objetivo es el control inmediato de los opositores conocidos, el segundo es intimidar al resto de la población para impedir protestas, que son siempre posibles en este escenario de crisis reforzada", apunta. "A estas alturas, más represión genera más oposición (...), mientras más amplio sea el descontento, más manifestantes saldrán a la calle la próxima vez", cierra.